

# LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON N B 6 Avril 1923

J. C. BOUCHER Rédacteur

## Le Gouvernement Libéral a Dépensé \$387,164. pour l'Agriculture

Magnifique discours de L'Hon. D.-W. Mersereau

La semaine dernière, la Chambre eut le plaisir d'entendre l'Hon. D. W. Mersereau, Ministre de l'Agriculture, dans un magnifique discours où il passa en revue le travail accompli par les différents services de son département.

L'Hon. Ministre fit une démonstration qui égaya ses confrères du parquet de la Chambre. Il sortit de son bureau un œuf exceptionnellement petit et le montra à l'auditoire, dit que cet œuf représentait la production des œufs sous l'ancien régime. Il exhiba un deuxième œuf de grosseur ordinaire signifiant la production depuis 1918. Enfin il montra un troisième œuf, très gros (probablement un œuf d'oe) qui dit-il, représente la production de 1923. La valeur de la production des œufs était pour l'année 1921 de \$654,960, tandis qu'elle s'est élevée à \$1,124,765, pour l'année 1922.

Le Service d'Agriculture de la province est en grande partie responsable de cette augmentation, par les conférences, les démonstrations et une organisation active.

Le Département maintient, pour l'utilité des cultivateurs, deux bureaux d'agronomes qui fournissent tous les renseignements agricoles. L'un est à Bathurst et l'autre à Moncton. Ces bureaux donnent de très bons résultats surtout dans les districts français.

Il y a dans la Province 152 sociétés d'Agriculture. Ces sociétés, quoique ne donnant pas tous les résultats que l'on peut en attendre, sont un bon moyen pour développer l'esprit d'émulation et de coopération. Un montant de \$247,900 a été versée aux sociétés d'Agricultures par le Département dont \$30,825, pour les expositions.

L'enseignement agricole a reçu également une attention considérable de la part des autorités du Département. Au printemps, on verra s'élever sur le terrain de la Ferme Expérimentale de Fredericton, la première école d'agriculture dans la province. Cette construction, tout en ciment, devra coûter près de \$25,000. Les jardins scolaires et à domicile se sont répandus beaucoup depuis les dernières années, surtout dans les districts de langue française, grâce au bon travail des agronomes.

Le Service de l'Élevage s'est de même intensivement occupé à répandre la bonne parole et les bons conseils. Quarante-trois taureaux de race pure ont été mis à la disposition des sociétés d'agriculture. Plus de 75 sociétés d'agriculture ont fait subir l'épreuve à la tuberculine à leurs taureaux. Plusieurs béliers de race pure ont également été distribués parmi les cultivateurs, l'automne dernier.

L'Hon. M. Mersereau se dit satisfait du résultat obtenu par les efforts de son Département pour l'avancement de l'Agriculture dans notre province.

L'Hon. M. Foster, ancien Premier Ministre, a fait également un long discours devant la Chambre la semaine dernière. Il s'est acharné à détruire toutes les critiques de l'opposition sur le travail accompli par les différents départements dans la dernière année. M. Foster, comme ancien Premier Ministre, était responsable de ce qui s'est accompli sous son règne. Avec facilité il réfuta des arguments de ses adversaires et détruisit toutes critiques erronées de l'opposition. M. Foster est très partisan du développement des énergies électriques de notre province. Il croit qu'un pouvoir à bon marché nous est de toute nécessité et attirerait plus d'industrie. Le prix élevé du charbon a obligé les manufacturiers à payer plus cher pour le pouvoir et la lumière. Le seul moyen pour notre province pour s'assurer un progrès industriel est le développement de nos ressources d'énergie électrique.

### Lettre d'Ottawa

Ottawa, 29 Mars.

La semaine au Parlement a été courte, mais remplie d'intérêt tout de même. Lundi fut la dernière journée pour la discussion des motions ou projets des députés. Aussi la séance dura-t-elle jusqu'à près

de minuit.

M. Casgrain (Charlevoix-Montmorency) a présenté une motion que : Dans l'opinion de cette Chambre, vu que l'acte de Banqueroute de 1919 et ses amendements, n'ont pas les résultats attendus, et est une source de plaintes de différentes industries, il est désirable que cette loi soit abrogée.

L'idée d'un Acte de Banqueroute, dit-il, est de protéger le commerçant honnête, mais malheureusement l'Acte de 1919 ouvre la porte à toutes espèces de fraudes, de démoralisation et des malheurs de toutes sortes, et il est devenu nécessaire, dans l'intérêt public, de mettre fin à toutes ces facilités. De plus l'Acte est trop dispendieux. Les dépenses d'administration sont tellement élevées qu'elles enlèvent bien souvent toutes les ressources des petits commerçants, surtout de la campagne, et il ne reste plus rien pour les créanciers. M. Casgrain cite plusieurs cas de faillites dans la Province de Québec à l'appui de son assertion. Il ajoute encore qu'il y a des contradictions dans la loi.

L'Hon. M. Guthrie, l'auteur de cette loi suit M. Casgrain et fait remarquer qu'une loi uniforme de faillite pour tout le Canada est de nécessité. Car le commerce ne peut se faire équitablement et avantageusement lorsqu'il est soumis à neuf différents Statuts des Provinces du Dominion. Il admet que la loi pourrait subir différents amendements devenus nécessaires par la pratique.

Plusieurs députés de Québec ont pris part au débat, parmi lesquels MM. Archambault, Jacobs, Denis (Joliette) Mercier et Boucher. Sir Lomer Gouin, Ministre de la Justice, a donné des explications qui ont été trouvées satisfaisantes et alors M. Casgrain a retiré sa motion. Sir Lomer donne l'histoire des efforts faits depuis un siècle pour donner un acte de faillite satisfaisant dans chaque province, avant la Confédération. Les provinces de la Nouvelle-Ecosse, du Nouveau Brunswick, et de l'Ontario avaient bien passé différentes lois sur l'insolvabilité. Mais aucune de ces provinces n'avait un Acte de Banqueroute. Il en fut de même de l'Île du Prince Édouard et de la Colombie Anglaise. Ce fut la province de Québec, alors le Bas-Canada qui fut la première à légiférer sur la banqueroute. En 1839 elle passa une ordonnance appelée : "Une ordonnance concernant les banqueroutiers et l'administration de leurs biens". Il y eut plusieurs difficultés dans l'administration mais il prouve que les autres pays et les États-Unis surtout ont dû passer par les mêmes péripéties. Sir Lomer dit qu'il a écouté avec attention les remarques faites par les différents orateurs qui l'ont précédé et qui ont tous complimenté la Province de Québec sur la législation de cette province à l'égard des assignations. Il dit qu'ils ont raison et demande à M. Casgrain de retirer sa motion par ce qu'il doit

présenter, avant la fin de la session des amendements qui rencontreront la critique et les suggestions qu'ils ont faites au sujet de l'Acte de 1920.

M. Power fit également un magnifique et long discours à ce sujet.

M. McEighen, chef de l'opposition, a demandé, à minuit, l'ajournement du débat.

## L'APOTRE

L'APOTRE est un magazine. Il est publié par l'Action Sociale Catholique, fondée par son Eminence le Cardinal Bégin et encouragée par les Papes Pie X et Benoît XV. C'est sans contredit le Magazine par excellence de la famille canadienne française. On y trouve une littérature saine et intéressante qui convient à toutes les âges. Ses buts principaux sont de défendre la foi catholique, de propager et de faire mieux connaître la bonne presse. Ce magazine est très bien illustré ; il contient des notes de rédaction de toute beauté ainsi que des articles traitant de sciences art culinaire, etc. Le coin des enfants est des plus intéressants.

Il y a également des avantages Spirituels pour les abonnés et pour les membres vivants et défunts de leur famille.

Sachons encourager nos propres œuvres. Soyons catholiques de faits et non seulement de nom. Qui ne connaît l'influence de la Presse pour le bien comme pour le mal. Nous recevons toutes sortes de journaux, toutes sortes de revues, qui ne font peut-être pas grand mal, mais qui ne font pas de bien non plus. L'apôtre est aussi intéressant et bien plus instructif que toutes revues neutres. Il a l'avantage d'être franchement catholique. Pourquoi alors ne pas le préférer aux autres, ne pas aider à le répandre dans notre population.

### Un Hotel Flambe

A Van-Buren

Mardi dernier, cinq personnes ont perdu la vie dans l'incendie qui a détruit le petit hôtel appelé "Kineo House."

Les victimes sont Charles McCarthy de Grand Isle ; Mme Chas. Bouchard de Caribou ; deux enfants de Mme Bouchard, âgés de 5 et 7 ans et Jos Madore, propriétaire de l'hôtel.

M. Paul Parent de Grand Falls et Mme Mary Roy du Massachusetts, souffrent de graves brûlures.

L'origine du feu est inconnue. Les flammes se répandirent avec rapidité, vu que la batisse était tout en bois.

## LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Siège social : MONTREAL

Capital autorisé \$5.000.000.00

Capital Payé et surplus \$4.500.000.00

113 succursales dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'Île du Prince-Édouard.

10—Vous pouvez déposer vos argents toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an ; les dits intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis (\$1.00) un dollar sont acceptés au département d'épargne.

Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage

Succursale à Edmundston :

F. H. Bourgeois, gérant local.

## RADIOS --- RADIOS

Desirez vous avoir une machine RADIO ?

Je puis vous fournir n'importe quelle marque AUSSI

TOUTES LES PARTIES SEPARÉMENT

Les PLUS BAS PRIX

Venez me voir et demandez mes prix

Avant d'acheter ailleurs

Pat. Fournier

Edmundston N. B.

## A VOTRE DISPOSITION

Un expert mécanicien pour réparations de toutes sortes, engin à gasoline, à vapeur, bouilloire, moteur électrique, fusil, horloges, montres, etc. etc.

Les petits objets facilement transportables pourront être travaillés à la boutique. Les gros travaux pourront être faits à domicile. Faites réparer vos machines ou instruments en mauvais ordre. Prix Modérés.

Alex OUELLET

Chez L.-A. DUGAL

EDMUNDSTON, N. B.

## Concert Musicale

Allons les amis, les âmes charitables d'Edmundston et d'ailleurs, n'oubliez pas le grand Concert Musical qui aura lieu au Théâtre Casino jeudi prochain le 12. Le programme est des mieux choisis et des plus remplis. Plusieurs artistes locaux très bien connus ainsi que plusieurs autres moins connus également de valeur sont au programme. Le Dr Simard, le Dr Hébert,

Melles Jeanne Laporte, Annie Pelletier, Sénéville Dumont, M. W. Morton, R. Dunbar et plusieurs autres se feront entendre. Melle McIsaac est une excellente danseuse et nous en donnera la preuve. Melle R. Thériault, élève du Conservatoire de Boston sera au Piano pour plusieurs morceaux. Il y aura également plusieurs chœurs avec de jolies Costumes. On nous assure que le Minstrel sera de toute beauté. Allons donc au Concert tous ensemble.